



CHAIRE D'ÉCONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE

Programmation des MOTIFS & Mardis de l'ESS 2022/2023

L'Économie Sociale et Solidaire sous l'angle de la transition socio-écologique : apports, limites et perspectives

Le MOTIF propose la participation au cycle des mardis de l'ESS organisé par la chaire ESS et des séances particulières dédiées spécifiquement aux étudiant.e.s inscrits pour approfondir certains points de la problématique de la transition et de l'ESS.

Précisément, une partie du programme sera composée des conférences des mardis de l'ESS dans lequel des problématiques particulières seront abordées. Le public de ces conférences sera plus vaste que les étudiant.e.s inscrits à ce programme ; de même, ces conférences sont délocalisées dans des lieux du territoire (Ville de Lyon, Palais du travail de Villeurbanne, métropole de Lyon).

Problématique générale

La transition socio-écologique constitue aujourd'hui un enjeu crucial pour prendre en compte sérieusement la crise systémique (environnementale, économique sociale et symbolique) à laquelle nos sociétés font face. Le concept de transition développé dans les milieux activistes par Rob Hopkins et repris jusque dans le ministère en France, regroupe un ensemble de principes et de pratiques d'expérimentation et de transformation de modèles socioéconomiques et organisationnels. Il s'agit de repenser nos façons de produire, de consommer, de travailler, de créer de la valeur et de vivre ensemble sur les territoires pour le plus rendre plus résilients.

L'histoire de l'ESS est marquée par la recherche de modes d'organisation, de production et de consommation et de création de valeur qui traitent des problématiques sociales ou écologiques. Dès les premières initiatives et pensées, la question de la relation entre les activités humaines et la nature a été présente (chez les penseurs comme Leroux ou Fourier mais également dans le mouvement des coopératives de consommation qui déjà répondait à un problème d'accès aux denrées alimentaires). Aujourd'hui, les organisations et les personnes de l'ESS développent des innovations sociales, fondées non pas toujours sur l'exploitation de ressources, mais bien sur la mutualisation, la réutilisation des ressources. De même, les innovations sociales et solidaires s'appuient sur la coopération et la solidarité entre des acteurs pour construire de nouvelles filières d'activités, ancrées sur les territoires, par exemple.

Pour autant, si l'économie sociale et solidaire est, particulièrement par son histoire et ses modes de production et de coordination, en première ligne pour répondre aux enjeux de la transition écologique, les personnes et organisations sont soumises à des pressions de toutes

natures (concurrentielles, organisationnelles, démographiques, idéologiques, ...) qui freinent leur capacité d'innovation et de résilience.

La problématique des transitions permet donc de mettre en lumière et de questionner la capacité de l'ESS à répondre aux enjeux contemporains et à proposer des modèles innovants et alternatifs. **Dans quelles mesures la transition s'inscrit-elle dans les référentiels idéologiques et d'action** des organisations et des personnes engagées de l'ESS ? Quelles sont les **contributions et apports de l'ESS aux impératifs de transition** ?

La programmation des mardis de l'ESS pour l'année universitaire 2022- 2023 tentera d'aborder cette problématique générale à travers 5 conférences.

La conférence inaugurale sera animée par Timothée Duverger, historien et professeur associé à Sciences Po Bordeaux dans les salons de l'hôtel de ville de Lyon. Spécialiste de l'histoire contemporaine de l'ESS et auteur de nombreux ouvrages et articles, il développera les liens entre écologie, transition et ESS.

Les conférences suivantes sont organisées, comme d'habitude, sous la forme d'échanges entre acteurs et actrices de l'ESS et des universitaires. Seront traitées en particulier

- La première conférence abordera les questions du travail et du dialogue social dans les organisations de l'ESS (22 novembre 2022, Palais du Travail Villeurbanne). Si les enjeux climatiques et environnementaux amènent des personnes à vouloir travailler autrement et « transitionner », la question de la conflictualité et des modalités de son régulation ne doivent pas être ignorées.
- La territorialisation, une voie pour dépasser les paradoxes des plateformes numériques alternatives ? (13 décembre 2022, Palais du Travail Villeurbanne) La transition numérique constitue un obstacle grandissant à la transition écologique. Les pratiques numériques de consommation ont entraîné la marchandisation de pratiques sociales et la reconfiguration de nombreux secteurs économiques autour d'acteurs hégémoniques, les plateformes numériques. Nous questionnerons les paradoxes auxquels sont confrontés les initiatives de plateformes alternatives, et dans quelle mesure la territorialisation peut constituer une voie pour les dépasser.
- Comment l'ESS et les bailleurs sociaux co-construisent des solutions face à la précarité croissante des résidents ? (31 janvier 2023, Palais du Travail Villeurbanne). Cette conférence visera à dresser un panorama des formes de précarité existantes dans les logements sociaux et à mettre en valeur des méthodes et modes d'action collectifs permettant d'y faire face.
- Quelles monnaies pour une transition socio écologique ? (21 février 2023, hôtel de la métropole de Lyon). L'objectif de ce Mardi de l'ESS sera de questionner le rôle des monnaies dans la transition socio-écologique. En effet, il s'agira d'interroger dans quelle mesure la diversité monétaire (monnaie officielle, monnaie locale, monnaie sociale, etc.) peut constituer une réponse aux différents enjeux socioéconomiques et écologiques. La mise en œuvre de monnaies spécifiques peut permettre en effet d'orienter et de transformer la monnaie et les échanges dans une perspective de transition. Seront ainsi mis en avant des alternatives et des projets de réformes monétaires portant des finalités de transformations socio-économiques.

		Thème & invités	Lieux	
Conférence inaugurale	11/10	Timothée Duverger	Hôtel de ville Ville de Lyon	
Introduction au MOTIFS	18/10	Présenter du cadre et du programme scientifique	Lyon 2, BEL 124	Emilie Lanciano
ESS & transitions : introduction (1)	25/10	L'ESS dans la transition social-écologique - une perspective historique"	Lyon 2, BEL 124	Sylvain Celle
ESS & transitions : introduction (2)	08/11	"L'ESS dans la transition social-écologique - quelques initiatives contemporaines	Lyon 2, BEL 124	Sylvain Celle
Transitions, dialogue sociale et ESS (en partenariat avec le collectif Autogestions)	22/11	<p>Quel dialogue social dans les organisations de l'ESS et de la transition ?</p> <p>Intervention de</p> <ul style="list-style-type: none"> - Sophie Bérout, Professeure de Sciences politiques, Lyon 2 ; Triangle - Willy Gibard, doctorant en Sciences politiques, Triangle - Samuel Hevin, doctorant en Sciences de Gestion : CAE, coopérative et conflictualité - José Sands, salarié dans le secteur de l'insertion et syndiqué à SUD Asso, 	Palais du travail, Villeurbanne	Emilie Lanciano
Transitions numérique et écologique : dépasser les paradoxes	13/12	<p>La territorialisation, une voie pour dépasser les paradoxes des plateformes numériques alternatives ?</p> <p>Intervention de :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Corinne Vercher-Chaptal, Professeur des Universités en gestion, Université Paris Nord - Denis Valorge, porteur du projet Neva, place de marché responsable sur la métropole lyonnaise - Une autre plateforme numérique alternative 	Palais du travail, Villeurbanne	Séverine Saleilles
Transition écologique et ESS :	31/01/23	Comment l'ESS et les bailleurs sociaux co-construisent des solutions face à la précarité croissante des résidents ?	Palais du travail, Villeurbanne	Julien Lois

<p>logement et précarité</p>		<p>Cette conférence visera à dresser un panorama des formes de précarité existantes dans les logements sociaux et à mettre en valeur des méthodes et modes d'action collectifs permettant d'y faire face. Intervention de :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Habitat & Humanisme - Est Métropole Habitat - Le 107 - Résidents 		
<p>Transition, monnaies et finance</p>	<p>21/02/23</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Jean-Michel Servet professeur honoraire de l'IHEID Genève • Charles Lesage, délégué général du Mouvement SOL • Zoé Renaut, déléguée générale des Accorderies France • Jérôme Blanc et Marie Fare 	<p>Métropole de Lyon</p>	<p>Marie Fare</p>